
BEZIRKSAUSSCHUSS DES 19. STADTBEZIRKES
DER LANDESHAUPTSTADT MÜNCHEN
Thalkirchen - Obersendling - Forstenried - Fürstenried - Solln

Vorsitzender: Dr. Ludwig Weidinger

Protokoll der Sitzung des BA 19 vom 05.10.17

Sitzungsort:              Bürgersaal, Stadtteilzentrum Fürstenried Ost, Züricher Str. 35
Beginn:                     19.05 Uhr
Ende:                        20.25 Uhr

Anwesend:               28 Mitglieder

Öffentliche Sitzung:

0 Bürgerinnen und Bürger haben das Wort

Ein Mitglied des Migrationsbeirats der Landeshauptstadt München stellt sich dem BA und 
den anwesenden Bürgerinnen und Bürgern vor. Er engagiert sich zudem als 2. 
Vorsitzender des Netzwerks Münchner Migrantenorganisationen Morgen e.V. und hofft auf 
eine enge und gute Zusammenarbeit mit dem BA. Herr Dr. Weidinger bedankt sich für die 
Vorstellung und wird die Kontaktdaten an alle BA-Mitglieder verteilen.

1 Formalia

1. Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähigkeit
Die Ladung ist ordnungsgemäß erfolgt. Zum Zeitpunkt der Feststellung der 
Beschlussfähigkeit sind 26 Mitglieder anwesend.

2. Festlegung der endgültigen Tagesordnung
Die Tagesordnung wird in folgenden Punkten geändert bzw. ergänzt:

Verkehr  5.7 (A)         Grundsatzbeschluss zur Förderung des Radverkehrs in München
Kultur     8.2 (Antrag) Namenslesung zum Gedenken an die Opfer des 9. November 1938

Die Tagesordnungspunkte werden in der Reihenfolge 0-1-2-6-7-8-3-4-5-9 behandelt.
Der TOP 5.5 wird vorgezogen und nach TOP 2 Allgemeines behandelt.
Mit diesen Änderungen wird die Tagesordnung einstimmig beschlossen.

3. Genehmigung der Protokolle vom 12.09.2017
Die Protokolle werden vom BA einstimmig genehmigt.



2 Allgemeines

1. Termine
Der Vorsitzende, Herr Dr. Weidinger, informiert über folgende Termine:

• 18.jetzt - Fest junger Erwachsener im Rathaus am Samstag, den 28.10.2017 ab 
20.30 Uhr. Die Bezirksausschüsse werden bis 06.10.2017 gebeten, je zwei BA-
Mitglieder zu benennen, welche den BA an der Veranstaltung vertreten. Für den BA
19 nimmt teil: Frau Rampp.

• die Informationsveranstaltung der Telekom zum Nahbereichsausbau in München 
am Montag, den 23.10.2017 um 18.30 Uhr. Für den BA 19 nimmt teil: Herr Dr. 
Zirngibl.

• die Einladung zur Jubiläums- und Eröffnungsfeier am Donnerstag, den 26.10.2017 
um 11.00 Uhr im Haus der Familie in Obersendling. Für den BA 19 nehmen teil:
Frau Meyer, Frau Rampp und Frau Reim.

• die Einladung zur fünften Mitgliederversammlung des Regionalmanagement 
München Südwest e.V am Freitag, den 06.10.2017. Für den BA 19 nehmen teil: 
Frau Holtz und Herr Kollatz.

• die Einladung zum 25-jährigen Jubiläum der Blaskapelle Forstenried e.V. am 
Samstag, den 14.10.2017 um 19.30 Uhr im Pfarrsaal Hl. Kreuz.

• der Besprechungstermin zum Umbau/Neubau Kinderkrippe Schaffhauser Str. am 
Mittwoch, den 11.10.2017 von 10.00 bis 11.00 Uhr im Kreisverwaltungsreferat in 
der Implerstr.. Für den BA 19 nimmt teil: Herr Wirthl und Frau Reim.

• die Einladung des Regional-Managements München Südwest e.V. zur Vernissage 
„Potentiale nutzen, Wohnraum schaffen“ am Mittwoch, den 18.10.2017 im Rathaus 
Gauting. Für den BA 19 nehmen teil: Herr Dr. Weidinger, Herr Kollatz und Frau 
Holtz. Die anschließende Ausstellung ist vom 19.10. bis 24.11.2017 geöffnet.

• die Einladung zum Zweiten Zukunftskongress „Langfristige Siedlungsentwicklung“ 
am Mittwoch, den 8.11.2017 ab 9.00 Uhr in der Alten Kongresshalle.

2. Informationen
Der Vorsitzende, Herr Dr. Weidinger, informiert über:

• das Informationsschreiben des Direktoriums zum Thema „ BürgerInnen-Information
und -Beteiligung stärken; Internetseiten der Bezirksausschüsse der „Internet-
Gegenwart“ anpassen; Arbeit des Internetbeauftragten/ der Internetbeauftragten 
entsprechend honorieren.

• die aktualisierte Liste für die Besetzungen der Unterausschüsse und deren 
Stellvertretungen, sowie die aktualisierte interne und externe Mitgliederliste. Diese 
werden vom BA einstimmig zur Kenntnis genommen. Die SPD-Fraktion kündigt 
noch weitere Nachbesetzungen bei den Stellvertretern für die kommende Sitzung 
an. Die CSU-Fraktion gibt zudem bekannt, dass Herr Wesinger den 
Unterausschuss Kultur verlassen wird und Herr Kunkel für ihn als stellvertretender 
Vorsitzender in den Unterausschuss nachrückt. 

• das Informationsschreiben des Direktoriums zum Thema „Teilnahme von BA-
Mitgliedern an städtischen Fortbildungen“. Das Formblatt zur Anmeldung und das 
Fortbildungsprogramm steht auf der Kooperationsplattform Alfresco zur Verfügung.



3 Unterausschuss Budget
(Vortrag: UA-Vorsitzender Dr. Peter Sopp)

1. Antwortschreiben, Unterrichtungen, Berichte
Dem BA 19 sind folgende Vorgänge mitgeteilt worden:

• die Bescheide über bewilligte Bezuschussungen, sowie der Kurzbericht des 
Thomas-Mann-Gymnasiums zum bezuschussten MFM-Projekt.

• das Antwortschreiben des Kreisverwaltungsreferats zur Stellungnahme des BA 19 
zum Mehrjahresinvestitionsprogramm (MIP) 2017-2021 zwecks Mittel für Planung 
und Erweiterung/ Modernisierung des Bürgerbüros Fürstenried-Ost. Die Thematik 
wird in einer in der Vorbereitung befindlichen Beschlussvorlage zum 
Standortkonzept aufgegriffen werden.

• Herr Dr. Sopp berichtet kurz über das Treffen der BA-Vorsitzenden zum Thema 
Stadtbezirksbudget.

4 Unterausschuss Baumschutz und Umwelt
(Vortrag: stellv. UA-Vorsitzende Rosmarie Rampp)

1. Antwortschreiben, Unterrichtungen, Berichte

2. (A) Baumschutzliste
Nach Bericht aus dem Unterausschuss wird die Baumschutzliste einstimmig beschlossen. 
Zu Entscheidungen über laufende Anträge zu Baumfällungen werden die 
Baumschutzbeauftragten einstimmig ermächtigt.

3. (A) Neuerrichtung von Gießerei und Aluminium-Gesenkschmieden zur Herstellung 
      von Hochspannungsarmaturen in der Kistlerhofstr. 124
Der BA wird seitens des Referats für Gesundheit und Umwelt im Zuge der 
immissionsschutzrechtlichen Genehmigung der beiden Vorhaben angehört. Der 
Unterausschuss spricht sich einstimmig dafür aus, der Neuerrichtung von Gießerei und 
Aluminium-Gesenkschmieden zuzustimmen. Der BA stimmt ebenfalls einstimmig zu.

4. (E) Privates Silvesterfeuerwerksverbot
      BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 01477; Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 09810
Das Kreisverwaltungsreferat sieht derzeit keine rechtliche Möglichkeit, aus 
sicherheitsrechtlichen Gründen ein Feuerwerksverbot in München bzw. im 19. Stadtbezirk 
in Form einer Satzung oder einer Allgemeinverfügung zu erlassen und lehnt die 
Bürgerversammlungsempfehlung damit ab. Der Unterausschuss stimmt den Ausführungen
des Kreisverwaltungsreferats einstimmig zu. Der BA stimmt der Beschlussvorlage 
mehrheitlich (bei einigen Gegenstimmen) zu.



5 Unterausschuss Verkehr
(Vortrag: UA-Vorsitzender Reinhold Wirthl)

1. Antwortschreiben, Unterrichtungen, Berichte
Dem BA 19 sind folgende Vorgänge mitgeteilt worden:

• die beantragte Fristverlängerung des Referats für Arbeit und Wirtschaft zur BV-
Empfehlung Nr. 14-20 / E 01470 „Errichtung einer Busverbindung zwischen der 
Appenzeller Str. und dem Gewerbegebiet Neuried“.

• das Antwortschreiben des Kreisverwaltungsreferats zum BA-Antrag 14-20 / B 
03790 „Errichtung von Behindertenparkplätzen am Forum Forstenried“. Aufgrund 
eines nicht zur Verfügung stehenden öffentlichen Verkehrsgrundes kann dem 
Antrag nicht entsprochen werden. Es wird auf die in unmittelbarer Nähe gelegenen 
5 Behindertenparkplätze vor dem ASZ Forstenried, sowie einem weiteren in der 
Knöpflerstr. verwiesen.

• das Antwortschreiben des Kreisverwaltungsreferats zum BA-Antrag Nr. 14-20 / B 
03684 „Tempo 30 in der Tölzer Straße“. Die Thematik soll im Zusammenhang mit 
den neu geschaffenen Anordnungsvoraussetzungen zur Ausweisung von Tempo 30
vor Schulen und Kindergärten wieder aufgegriffen werden.

• die Information der Stadtwerke München über den Ersatz der Flyer „SWM 
Netzbaumaßnahmen“ durch eine aktuelle Baustellenkarte im Internet. Unter 
www.swm.de/baustellenkarte sind alle aktuellen Baustellen an den Energie- und 
Wassernetzen der SWM und der Region angezeigt.

• die Information des Kreisverwaltungsreferats über eine Vollsperre und die 
Aufstellung eines Autokrans im Rahmen einer Baustelle vom 23.10. bis 27.10.2017 
auf Höhe der Littmannstr. 35-37.

• die Informationsflyer der Stadtwerke München zu den Fernwärme-Projekten in der 
Mettlacher Str. und Blieskastelstr..

2. Verkehrskonzept 19. Stadtbezirk - Aktueller Verfahrensstand
Derzeit läuft innerhalb des Referats für Stadtplanung und Bauordnung und mit den 
betroffenen Referaten noch der Abstimmprozess. 

3. (Antrag) Busverkehr Maxhof
Der Antrag wurde am 12.09.2017 vertagt. Die MVG hat mittlerweile mitgeteilt, dass sie der 
Bürgerin direkt antworten wird. Die Thematik ist für den BA 19 damit erledigt.

4. (Antrag) Fahrradabstellmöglichkeiten U-Bahnhof Fürstenried West
In der Sitzung am 12.09.2017 wurde ein Ortstermin beschlossen, welcher am 26.09.2017 
mit Vertretern von Polizei, Kreisverwaltungsreferat, Baureferat und der Antragstellerin 
stattfand. Dabei wurde folgendes festgehalten:
1. Vor dem Penny:
    Bis zur Anhörung des BA 19 im Rahmen der vom Baureferat bis voraussichtlich Ende   
    2017 erarbeiteten Vorlage für den Stadtrat, stimmt der BA der vom Unterausschuss
    Verkehr beim Ortstermin vorgeschlagenen Lösung einstimmig zu. Diese lautet, vier
    Parkplätze in Fahrradabstellplätze umzuwidmen. Eine Abgrenzung soll mittels Pollern
    erfolgen. Dort kann dann das zweigeschossige „Parkhaus“ für Fahrräder errichtet   
    werden.
2. Steinkirchner Str. Höhe Lichtmast 9; Abgang zur U-Bahn:
    Wie das Baureferat mit Schreiben vom 02.10.2017 mitgeteilt hat, ist die ursprünglich
    beim Ortstermin vereinbarte Schrägaufstellung der Fahrradständer entlang des
    U-Bahnbauwerkes nach nochmaliger Prüfung nicht möglich. Es wird deshalb eine
    Alternativlösung zur Verbesserung der Fahrradabstellsituation vorgeschlagen. Der BA
    stimmt dieser auf Empfehlung des Unterausschusses ebenfalls einstimmig zu.



5. (Antrag) Lärmschutz BAB 95
Ein Bürgerantrag zum Thema Lärmschutzmaßnahmen an der BAB 95 wurde in der 
Bürgersprechstunde am 12.09.2017 an den BA herangetragen. Der Unterausschuss 
Verkehr hat den Antrag diskutiert und einen Antrag vorbereitet. Zudem liegt ein Antrag der 
SPD-Fraktion vor. Nach längerer Diskussion über die beiden Anträge, regt Herr Aichwalder
zwei Ergänzungen (bei Ziffer 1 und 4) und Frau Prechtel eine weitere Ergänzung (bei Ziffer
4) des Antrags des Unterausschusses an. Herr Kollatz beantragt die nächtliche 
Geschwindigkeitsbegrenzung um einen Autobahnkilometer stadtauswärts zu verlängern. 
Zunächst wird über den Antrag des Unterausschusses samt den Ergänzungen von Herrn 
Aichwalder und Frau Prechtel abgestimmt, welcher einstimmig beschlossen wird. Die 
Änderung von Herrn Kollatz wird separat abgestimmt und mehrheitlich befürwortet. Zum 
Schluss wird über den Antrag der SPD-Fraktion abgestimmt, welcher mehrheitlich 
abgelehnt wird. Der vollständige Antrag ist unter www.ris-
muenchen.de/RII/RII/DOK/BAANTRAG/4677389.pdf abrufbar.

6. (Antrag) Parkbucht für Schulbus Grundschule Baierbrunner Str.
Der Antrag der CSU-Fraktion fordert die Landeshauptstadt München auf, in der Parkbucht 
einen befristeten Abstellplatz für den Schulbus einzurichten, da dieser aktuell beim Bringen
bzw. Abholen der Kinder auf dem Radweg parken muss. Zeiten: Werktags Montag bis
Freitag, 7.00 bis 9.00 Uhr und 12.00 bis 14.00 Uhr. Der Unterausschuss spricht sich 
einstimmig dafür aus, dem Antrag zuzustimmen. Der BA stimmt dem Antrag einstimmig zu.

7. (A) Grundsatzbeschluss zur Förderung des Radverkehrs in München
Die Bezirksausschüsse werden zur Fortschreibung des Grundsatzbeschlusses zur 
Förderung des Radverkehrs in München und Berichterstattung zur Radverkehrsförderung 
seit 2013 angehört. Darin enthalten sind die Definition von Grundsätzen, Rückblick, 
aktueller Stand und Ausblick in Handlungsfeldern der Radverkehrsförderung, Sachstand 
von Planungen, Definition von Evaluierungsmaßstäben. Der Unterausschuss nimmt die 
Ausführungen im Grundsatzbeschluss zur Kenntnis. Der BA nimmt den 
Grundsatzbeschluss ebenfalls zur Kenntnis.

6 Unterausschuss Bau und Planung
(Vortrag: UA-Vorsitzender Michael Kollatz)

1. Antwortschreiben, Unterrichtungen, Berichte
Dem BA 19 sind folgende Vorgänge mitgeteilt worden:

• ein Bürgerschreiben zur Entwicklung bzw. Nutzung des Grundstückes an der 
Fraunbergstr. 4. Der BA hat sich bereits in den vergangenen beiden Sitzungen mit 
diesem Thema befasst und hat hierzu einen Antrag eingebracht. Der Bürger wird 
schriftlich über den aktuellen Stand informiert. Laut Auskunft von Herrn Kollatz soll 
dort bereits ein Seniorenwohnheim bzw. Mehrgenerationenwohnheim und eine 
KITA seitens der Landeshauptstadt geplant sein. 

2. (A) Bauvorhaben lt. Liste

2.1 Sperlstr. 25
Der BA lehnt das Bauvorhaben in der beantragten Form ab und fordert, es deutlich zu 
reduzieren. Ein Vorhaben dieser Größe und mit der beantragten Zahl von Wohnungen fügt
sich nicht in die Umgebung nahe des Dorfkernensembles Forstenried ein. Ferner würde 
das Grundstück durch die Bebauung einschließlich der Tiefgarage übermäßig versiegelt. 
Auch ist Zufahrt und Zugang für je 16 Wohnungen und Tiefgaragenplätze über den 
vorhandenen Erschließungsweg unzureichend. Der Beschluss erfolgt einstimmig.



2.2 Heilmaierstr. 34 (VB)
Der BA lehnt die beantragte Bebauung ab und fordert sie zu reduzieren. In der 
unmittelbaren Nachbarschaft gibt es keinen Bezugsfall dieser Größenordnung. Der 
Beschluss erfolgt einstimmig.

2.3 Forstenrieder Allee 305 (VB)
Der Antrag wurde vom Antragsteller zurückgezogen. Der BA gibt deshalb einstimmig keine 
Stellungnahme hierzu ab.

2.4 Argelsrieder Str. 28 (VB)
Der BA lehnt das Bauvorhaben in der beantragten Form ab. Wie bei den benachbarten 
Grundstücken kann entweder der vordere oder der rückwärtige Teil des Grundstücks 
bebaut werden. Würde man wie beantragt beides genehmigen, wäre für die ganze 
Umgebung ein erster Bezugsfall für doppelte Bebauung gegeben. Der Beschluss erfolgt 
einstimmig.

2.5 Fertigstr. Fl.Nr. 546/0 (VB)
Der BA stimmt dem Bauvorhaben zu. Er bittet aber um Überprüfung, ob die Bäume Nrn. 5 
und 6 wirklich gefällt werden müssen. Der Beschluss erfolgt einstimmig.

7 Unterausschuss Soziales
(Vortrag: UA-Vorsitzende Beate Meyer)

1. Antwortschreiben, Unterrichtungen, Berichte
Dem BA 19 sind folgende Vorgänge mitgeteilt worden:

• der Unterausschuss hat über mögliche Nutzungen für den Siemens-Sportpark 
diskutiert und wird sich in der kommenden Sitzung wieder mit dem Thema 
beschäftigen.

• der Runde Tisch Obersendling:
Im Laufe dieses Jahres wurde der BA 19 von Anwohnern in Obersendling und der 
Grundschule Baierbrunner Str. über Lärmbelästigung von Jugendlichen, die große 
Dichte an Flüchtlingsunterkünften im Bezirk, soziale Spannungen zwischen 
Familien und die daraus resultierenden Probleme im Umfeld der Grundschule, 
informiert. REGSAM hat zur Problemanalyse und -lösung einen runden Tisch 
etabliert. Teilnehmer sind Träger sozialer Belange (Regsam, Streetworker, SBH, 
Jugendfreizeitstätte), Polizei, Grundschule und BA 19. Ein erstes Treffen fand am 
28.09.2017 statt.

2. (A) Beschlussentwurf zur Fortschreibung der Münchner Schulentwicklungsplanung 
      für Grundschulen, Mittelschulen und Förderzentren
Die Bezirksausschüsse werden zur Fortschreibung der Münchner 
Schulentwicklungsplanung für Grundschulen, Mittelschulen und Förderzentren angehört. 
Darin enthalten ist die Darstellung der prognostischen Entwicklungen sowie der
Maßnahmen im Bereich der Grund-, Mittelschulen und Förderzentren; sowie in diesem 
Zusammenhang die Beantwortung von Anträgen und Empfehlungen. Der BA nimmt den 
Beschlussentwurf zur Kenntnis, weist jedoch mit der vom Unterausschuss vorbereiteten 
Stellungnahme auf den prognostizierten Zuzug von 20.000 Neubürgern hin, welcher eine 
forcierte Beschleunigung der Erstellung von Schulbauten in diesem Stadtbezirk erfordert. 
Es benötigt daher ein übergreifendes Konzept für alle Schulformen, das weiterführende 
Schulen sowie eine Zusammenführung der Planungen zu allen Schularten 
zukunftsweisend anstrebt und beinhaltet. Der Beschluss erfolgt einstimmig.



8 Unterausschuss Kultur
(Vortrag: UA-Vorsitzende Andrea Barth)

1. Antwortschreiben, Unterrichtungen, Berichte
Dem BA 19 sind folgende Vorgänge mitgeteilt worden:

• die Vermietung eines städtischen Grundstücks vom 04.10. bis 09.10.2017 an 
Stattpark OLGA zur Durchführung der „Wagentage“.

2. (Antrag) Namenslesung zum Gedenken an die Opfer des 9. November 1938
Die SPD-Fraktion beantragt ein Gedenken der Opfer der „Reichskristallnacht“ vom 9. 
November 1938 mittels einer Namenslesung. Der Antrag wird einstimmig angenommen.

9 Verschiedenes

Protokollführerin                                                                               Sitzungsleiter

gez.                                                                                                  gez.
Konrad                                                                                             Dr. Weidinger
BA-Geschäftsstelle Süd                                                                   Vorsitzender


